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DURANGO, DGO.
Hoy tenemos un gobierno

ordenado, con finanzas eficientes,
modernas y que han recuperado
la confianza para la atracción de
inversiones, destacó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al asegurar que a un
año de trabajo y luego de la difícil
situación financiera,  la casa esta
ordenada para la llegada de
grandes proyectos.

Porque en Durango soñamos en
grande y cumplimos en grande,
con el control,  la disciplina,  el
orden y  la responsabilidad a
través de la Secretaría de
Finanzas y de Administración
(SFA), se lograron resultados
contundentes en  tan solo nueve
meses, los cuales estaban
proyectados poder realizar en
mínimo dos años.  

En el tema de control se
comenzaron a hacer compras
consolidadas para lograr mejores
precios y servicios, en la
disciplina  se trabajó para tener
unas finanzas públicas

sostenibles, sin comprometer y
sin gastar más de lo que se tiene.

El orden obligó a ejercer el
capital disponible y  para lo que
estaba destinado y finalmente se
requirió responsabilidad para el
manejo adecuado de los recursos,
siempre apegados a la
normatividad, que finalmente
son puntos clave para garantizar
la operación de todos los
programas en beneficio de todos
los ciudadanos, detalló el
mandatario. 

Al inicio de la administración se
proyectó sanear las finanzas y
planear llegar a  la calificación de
semáforo verde dentro de los
primeros 24 meses, sin embargo,
con el trabajo, organización,
planeación y entrega de todo el
equipo de la SFA, se logró obtener
este estatus crediticio en tan solo
nueve meses.

Este estatus no solo nos ha dado
credibilidad ante instituciones
públicas, bancarias y privadas,
sino que también ha servido para
la  que las empresas nos vean con

confianza, apuntó Villegas
Villarreal.

A un año de trabajo logramos

grandes resultados, pero
seguiremos impulsando acciones
para sanear por completo las

finanzas de la entidad, porque
vienen cosas buenas para
Durango, finalizó el gobernador.

Esteban pone orden en materia
financiera
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DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban cumple

con la entrega del documento que
contiene el primer informe de su
gestión ante el Congreso del
Estado, destacó el secretario
general de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela, al acudir con los
integrantes de la LXlX
Legislatura, a dar cumplimiento a
lo estipulado en la ley, como lo
indica el artículo 98 fracción 27 y
el 164 de la Constitución Política
del Estado Libre y Soberano. 

En esta reseña se plasman datos
y cifras del primer año del

Gobierno de Esteban Villegas,
donde se cumple con los
duranguenses con grandes
avances en temas de Salud,
Educación, Seguridad, apoyo al
Campo, Atracción de Inversión y
más. Vela Valenzuela desglosó
que se impulsa en esta
Administración Estatal, temas de
relevante importancia como la
Educación y a la Salud, ya que son
las que tienen más impacto en la
sociedad y que a pesar de las
dificultades económicas que ha
tenido el gobierno de Esteban ha
logrado cumplirle a los

duranguenses. 
El secretario general de

Gobierno destacó ante los medios
de comunicación legisladores,
que entre las acciones más
importantes del Primer Año de
Gobierno, es la entrega de los
uniformes y útiles escolares
gratuitos a los alumnos de
educación básica, así como la
puesta en marcha de las aulas
digitales.

En salud se garantizó la
existencia de médicos y
enfermeras en cada centro de
salud de la entidad, así como los

medicamentos, además se
fortalece el equipamiento
tecnológico de los hospitales y se
habilitó el cuarto piso del
Hospital General 450, se
construyó y se equipó el Hospital
de Gómez Palacio con un
acelerador lineal para el
tratamiento del cáncer y se ha
incorporado la estrategia de la
Ruta de la Salud que está llegando
hasta los últimos rincones del
estado.

Durango es uno de los estados
más seguros del país, gracias a la
coordinación que el Gobierno del

Estado tiene con las diversas
corporaciones policiacas, y es por
eso, que grandes empresas lo
voltean a ver para venir a
instalarse y garantizar más
inversiones en la entidad, añadió
Vela Valenzuela. 

En el gobierno de Esteban
estamos trabajando fuerte, para
atraer a la entidad mejores
condiciones de vida para los
duranguenses, además de
generar más  infraestructura,
obra pública, empleos mejor
pagados y lo más importante,
salud mental para todos, finalizó.

Gobierno de Esteban entrega informe del
primer año de gestión ante el Congreso
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DURANGO, DGO.
El zoológico Sahuatoba será un

santuario de vida y protección
animal, con la firma de un
convenio con la Asociación de
Zoológicos, Criaderos y Acuarios
de México (AZCARM) y el
Santuario Ostok.

Esta firma se llevó a cabo en el
marco de la entrega de un nuevo
hábitat para los consentidos
lobos y un área de sanitarios y
cafetería para los usuarios. 

“Queremos que el Zoológico se
convierta en un santuario de la
vida silvestre”, anunció Toño
Ochoa al firmar el convenio de
colaboración con la AZCARM y el
Santuario de Animales Ostok, el
más grande del país.

También Amado Zazueta,
fundador de Ostok, reconoció
que “en Durango hay como
costumbre cuidar a los
animales”. El presidente de
AZCARM, Ernesto Zazueta,
destacó la viabilidad de que los
zoológicos sean centros de
rescate para la vida silvestre, y
justo uno de los proyectos es el
rescate del lobo gris mexicano,
que en el Sahuatoba ya tienen
un hogar más digno. Así,
gradualmente el Zoológico se irá
convirtiendo en santuario, con
obras como las entregadas y en
las que se invirtieron más de dos
millones 920 mil pesos.

Durango tendrá un santuario
para la vida silvestre: alcalde 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El diputado de Morena, Cristian
Jean reveló que a costa de
amenazas, irregularidades y
delitos, le quitaron la
coordinación de Morena en el
poder legislativo para entregarle
la presidencia de la Junta de
Coordinación Política (Jugocopo) a
Sandra Amaya, por lo que
anunció que impugnará la
designación y presentará las
denuncias penales ante las
instancias correspondientes.

Aseguró que hay elementos
suficientes para proceder y que
en su momento dará detalles.

Refirió en entrevista el
coordinador de la bancada de
Morena que le correspondía la
Junta de Coordinación Política,
porque en términos generales no
presentó una renuncia o tampoco
hubo alguna causa de fuerza
mayor o muerte, ni ninguna de
las razones que establece la ley,
por lo que no hay un
procedimiento expedito.

Anotó que a los diputados los
amenazaron como a Ofelia
Rentería, "estuvieron

amenazando a algunas
compañeras en su momento".

Por esas razones y otras más es
que se va a proceder a presentar
una impugnación.

SANDRA AMAYA DESMINTIÓ LA
VERSIÓN DE CRISTIAN JEAN 

Luego que el legislador de
Morena, Cristian denunciara
presuntas amenazas y que le fue
arrebatada de alguna forma la
titularidad de la junta de
Coordinación Política del
Congreso del Estado, la diputada
Sandra Lilia Amaya señaló que
este legislador fue desconocido
como coordinador el pasado 26

de agosto.
Indicó que en una reunión se

votó para que ella fuera la
coordinadora y en esa tesitura,
conforme a las reglas asumió la
presidenta de la presidencia de la
Junta de Coordinación Política.

"Como todos lo saben... mi
compañero pues no está muy
tranquilo ni contento, pero
habremos de trabajar, estamos
bien, hay una nueva etapa, un
nuevo proceso y el inicio de un
del último año legislativo y lo
más importante son los
consensos y las pláticas que se
puedan tener entre todos”.

Dijo que efectivamente Jean
había sido el primero coordinador
en esta legislatura de la fracción
de Morena, pero ya las
condiciones cambiaron y fue una
decisión de la mayoría de la
bancada tal y como se toman en
el Senado y en la Cámara de
diputados, democráticamente.

Desmintió de la misma forma
que existan amenazas para
manipular los resultados de las
asambleas.

Finalmente, Amaya estableció
que como presidente de la Junta
de Coordinación Política dará
resultados.

Denuncia diputado, con amenazas le
quitaron la coordinación de Morena

DURANGO, DGO.
La Facultad de Ciencias

Químicas de la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
ubicada en el campus Gómez
Palacio, llevó a cabo el 15
Simposio Internacional de
Ciencias Químicas. Este evento
destacó por la participación de
expertos nacionales e
internacionales, así como la
inclusión de actividades
culturales y deportivas.

En el acto inaugural, el
secretario general de la UJED,
Gerardo Lozoya Vélez, subrayó
que estos eventos académicos
refuerzan la misión y visión
universitarias. También destacó
la cooperación con otras
instituciones académicas, como
la Universidad Autónoma de
Guanajuato, Campus Irapuato-
Salamanca, y la Universidad
Autónoma de Nuevo León.

Por su parte, Juan José
Martínez García, director de la
FCQ en el campus Gómez
Palacio, resaltó la importancia de
la industria alimentaria y
química en la actualidad, por lo
que el propósito de este
simposio, de mantener a los
profesionales del sector
informados y actualizados en su
área de competencia, es vital.

Los ponentes magistrales
incluyeron expertos procedentes
de la Universidad de las Islas
Baleares, Palma de Mallorca,
España; la Universidad de Los
Andes, de Colombia y el Centro

de Investigación y Desarrollo de
Guelph, en Canadá; así como
nacionales, de la Universidad
Autónoma de Chihuahua,
Universidad Autónoma de
Nuevo León, Centro de
Investigación en Alimentación y
Desarrollo de Hermosillo,
Sonora, y del Centro de
Investigación y Asistencia en
Tecnología y Diseño del Estado
de Jalisco, Unidad Noreste. 

Este Simposio, que tuvo como
enfoque principal el
procesamiento de alimentos,
también albergó el XXIV
Congreso Nacional de Ciencia y
Tecnología de Alimentos y el IX
Congreso Internacional sobre
Innovación y Tendencias en
Procesamiento de Alimentos.
Estos eventos se realizaron en
colaboración con la Universidad
Autónoma de Guanajuato y la
Universidad Autónoma de
Nuevo León.

El programa del simposio
contó con 15 ponencias, 66
presentaciones en formato de
cartel y 22 cursos. La rica oferta
académica evidencia el
compromiso de la UJED con la
promoción y difusión del
conocimiento en el campo de las
ciencias químicas.

UJED realiza el 15 Simposio Internacional
de Ciencias Químicas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
No hubo nada turbio en el

recurso que se había
presupuestado para el programa
Tarjeta Madre, aseguró el
secretario general de Gobierno,
Héctor Vela Valenzuela.

Lo anterior lo señaló en la
entrevista tras cuestionamientos
que han hecho diputados como
Luis Enrique Benítez en torno a,

¿dónde quedaron más de 160
millones de pesos que se habían
destinado para este programa,
que no se llevó a cabo este año?

Reconoció que se etiquetó un
recurso en el presupuesto 2023
que sería utilizado para tal fin, sin
embargo, eso no quiere decir que
haya habido siquiera un
redireccionamiento de estos
recursos, ya que pudieron haber
sido muchas cosas que se

explicarán en su momento por
parte del área de Finanzas del
estado.

Dijo que ante tantos
compromisos que se heredaron
de la pasada administración en
materia financiera, bien pudieron
no haber "completado", defendió
que independientemente de que
no hubo redireccionamiento de
recursos, la ley dota de facultades
para hacerlo.

Nada turbio e irregular en recursos
presupuestados para Tarjeta Madre
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Estoy preocupado por
tanto accidente:
alcalde

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente municipal José

Antonio Ochoa señaló que está
preocupado por el incremento en
accidentes que han aumentado
incluso en la mancha urbana,
anunció que habrá un operativo
conjunto para detectar
irregularidades que están
generando este fenómeno.

En ese contexto conminó a los
padres de familia para que no
presten los vehículos a jóvenes
que no tienen pericia y que no
tienen ni siquiera licencia de
manejo.

Manifestó que en una gran
parte de los accidentes que se
tienen registrados y que
desafortunadamente han
ocurrido de manera más
frecuente hasta en el centro de la
ciudad, tienen relación con el
consumo de alcohol y de drogas,
pero también con estar
maniobrando dispositivos
electrónicos como celulares al
conducir.

Adelantó que se va a
implementar un operativo a
partir de la próxima semana, que
se hará conjunto y se actuará
contra quienes circulan sin placas
y motociclistas que no portan
casco, contra quienes usan el
celular al conducir y quienes lo
hacen en estado de ebriedad.

Y advirtió que no va a haber
favores, para que no anden
llamándole por esa causa. 

DURANGO, DGO.

“Gracias a la participación de
todos, estamos consolidando la
visión del municipio ordenado,
limpio, seguro y sustentable que
queremos para Durango”,
aseguró la directora de Desarrollo
Urbano Municipal, Norma A.
Miramontes Ayala, quien resaltó
las últimas actividades de grupos
de enfoque realizadas a diferentes
sectores, ya que actualmente el
municipio se encuentra en la fase
del proceso metodológico para la
construcción de su Programa
Municipal de Desarrollo Urbano

PMDU.
Al resaltar que la instrucción del

presidente Toño Ochoa ha sido la
de escuchar las opiniones de
todos los duranguenses sobre las
necesidades, problemáticas,
propuestas de acción y proyectos
para fortalecer nuestro
municipio, Miramontes Ayala
recalcó que el trabajo junto al
Organismo Internacional que
apoya con la realización del
PMDU no se detiene.

En tal sentido, resaltó que se
llevaron a cabo dos reuniones
recientes con sectores
gubernamentales, públicos,
privados y de academia, con el fin

de dar continuidad a las
actividades que dieron inicio en
junio de 2023 por parte del
equipo técnico de ONU-Hábitat y
que actualmente corresponde a la

etapa prospectiva.
Finalmente destacó que los

objetivos generales de dichos
talleres fueron: Validar los
hallazgos del diagnóstico

realizado, construir de manera
participativa la visión municipal
a futuro, e identificar de manera
conjunta estrategias, metas y
proyectos a integrar en el PMDU.

Se consolida la visión de
municipio que queremos
para Durango: Miramontes

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general de

Gobierno, Héctor Vela Valenzuela
reconoció que existen otros dos
muertos del conflicto generado

en El Durazno, Tamazula, desde
el pasado domingo, sumando en
total cuatro, sin embargo, dijo
que "es un hecho aislado" y lo
recalcó. En entrevista dentro del
palacio legislativo el funcionario

estatal aseguró que la raíz del
problema en que murieron
cuatro personas en la comunidad
del Durazno en el municipio de
Tamazula, Durango, son rencillas
viejas entre familias, que llevaron

a confrontarse a las mismas, pero
aseguró que no hay temas de
violencia y de desplazados, ni
nada, de hecho consideró que no
existen ni condiciones para que
exista un brote de violencia en la

Reconocen 4 muertos en Tamazula,
pero es un hecho aislado entre familias 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El crimen organizado tiene el

control total de las zonas
limoneras de estados como
Colima, informó el consejero de la
Cámara Nacional de Comercio,
Reynaldo Dozal, quien adelantó
que las cosas están complicando
más debido a que la dominación
de la delincuencia se va
extendiendo, incluso a zonas que
producen hortalizas.

Tan solo los últimos días el
precio del limón creció un 150 por
ciento y hoy se paga hasta 50
pesos por kilo al mayoreo, cuando

costaba cuando menos de 20
pesos.

"El limón, sabemos por temas
nacionales, que básicamente ya el
control total lo tiene el crimen
organizado en estados como
Colima, como Michoacán, pero
también ya se están expandiendo
a Puebla, a Veracruz y a
Zacatecas, que ahí se produce
todo lo de hortalizas, entonces}
si el gobierno no pone un alto y
sigue con el plan de no
procuración de justicia o no
persecución a los delincuentes,
creo que esto se va a poner muy
complicado", dijo.

En el tema del aguacate indicó
que ahorita es una producción
baja y de mala calidad y baja el
consumo del mismo, sin
embargo, para los meses de
diciembre se espera un
incremento que rebasaría hasta
70 pesos el kilo y tendría relación
también con el control que tienen
ciertos grupos sobre las zonas
aguacateras.

"Hay una crisis alimentaria
porque son afectados muchos
productos de la canasta básica,
por el limón, por hortalizas, por
maíz y por frijol que son básicos...
(sobre todo) el maíz lleva a otro

problema al no haber cosecha del
grano, no hay alimento para los
avicultores que tienen sus granjas
de pollos, de gallinas, entonces se
va a incrementar todo", dijo al
enumerar productos como
carnes, frijol y tortillas, limón y
hortalizas, entre otros.

Repitió que muchos de los
problemas son derivados de un
alto índice de inseguridad, de
violencia y en el cual el gobierno
federal, que es a quien le
corresponde, debe tener más
vigilancia, más control y más
procuración de justicia y no lo
está haciendo.

Agregó que también el
problema se extiende a las
carreteras, "no podemos ahorita
traer plátanos, traer mangos de
Puebla, de Veracruz, de Chiapas,
porque está imposible circular en
esas carreteras... ahorita está
medio tranquilo en Zacatecas, sin
embargo, para el sureste está
muy difícil".

Definitivamente el llamado es
para que diputados,
principalmente los que son
mayoritarios, exijan que se le
ponga atención a estas
situaciones, refirió para concluir
Dozal.

Delincuencia organizada agandalla en zonas
productoras, cada vez más complicado 

DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez, Rubén Solís Ríos, tomó
protesta a Daniela Guadalupe
León Lozoya como nueva
directora del Centro de Negocios
de la máxima casa de estudios,
momento que aprovechó para
exhortarla a trabajar con ahínco
en bien de los emprendedores, no
sólo los universitarios, sino en
general, pues a través de este
organismo se han apoyado
muchos proyectos que han
derivado en la generación de un
buen número de empleos.

El acto de toma de protesta, que
se llevó a cabo en el emblemático
Edificio Central de la UJED, estuvo
marcado por palabras de
confianza y apoyo por parte del
rector, M.A. Rubén Solís Ríos,
quien destacó el papel crucial del
Centro de Negocios en el fomento
del espíritu emprendedor y la
creación de empresas emergentes
que no sólo realizan sueños
individuales, sino que también se
convierten en motores
económicos que generan empleo
y contribuyen al tejido
empresarial de la región y del
país.

El nombramiento de Daniela
León Lozoya subraya una
continuidad en la visión de la
UJED hacia la promoción del
emprendimiento. Se espera que
bajo su dirección el Centro de
Negocios siga siendo un baluarte
en la asistencia a los
emprendedores y en la
consolidación de Durango como

un núcleo de innovación y
desarrollo empresarial.

El rector, al recordar su propia
experiencia al frente de la
AMCDPE, dejó en claro la
reputación y la expectativa que
rodea al Centro de Negocios, no
sólo a nivel local sino también en
el ámbito nacional e
internacional.

Por su parte, Daniela León
Lozoya, quien ahora tiene ante sí
la tarea de dirigir y expandir las
actividades del centro, expresó su
gratitud y determinación para
asumir esta nueva
responsabilidad. Su declaración
subraya una intención clara de
construir sobre los logros pasados
y de introducir nuevas iniciativas
que beneficien a los
emprendedores y a la comunidad
en general.

Rinde protesta la nueva directora
del Centro de Negocios de la UJED
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DURANGO, DGO.
“Este proyecto busca empoderar

a la sociedad mexicana en el
Gobierno de la República. Es por
ello que resaltamos la apertura
del PRI, del PAN y del PRD por
abrirse a que sea la gente quien
protagonice. Estamos viviendo
tiempos nuevos y debemos
participar todos para tener un
México mejor, más unido, y
donde el respeto al estado de
Derecho le permita avanzar”,
subrayó Javier Mier Mier,
coordinador del Frente Amplio
por México, en Durango.

El próximo domingo, Xóchitl
Gálvez recibirá la constancia que
le acredite como Coordinadora del
Frente Amplio por México. Ella
será la abanderada de la unidad y

de la búsqueda de un México más
justo y más equitativo. “Xóchitl
encabezará un gobierno
promovido por la sociedad de
este país”.

El dirigente estatal del PAN,
Mario Salazar, resaltó la solidez
del proceso que se realizó al
interior del Frente Amplio por
México, por lo que se envía un
mensaje serio de esperanza y de
querer salvar al país de más
desolación, y desunión.
“También, es de resaltar que acá
no hubo derroche de recursos”.

Por su parte, Armando Yáñez,
del PRD, dijo que la sociedad civil
es el principal protagonista de
este movimiento nacional, el cual
busca ponerle un alto al
desprestigio al sector salud, la

educación y la seguridad de todos
los mexicanos. “Con Xóchitl
Gálvez, erradicaremos el discurso
de odio y resentimiento que se
tiene actualmente por la
federación. No más violaciones a
la Constitución Mexicana”,
añadió.

En este sentido, el dirigente
estatal del PRI, Arturo Yáñez
Cuéllar, reconoció la unidad que
se ha generado al interior del
Frente Amplio por México. “Se
han dejado de lado los intereses
ideológicos y partidistas, porque
nos mueve la pasión por ver un
país con mejor seguridad, estable,
con una sociedad que no viva en
la preocupación, incertidumbre o
desolación. La alianza de la
sociedad con este Frente

provocará un México con justicia
e igualdad”.

“En esta nueva etapa
continuaremos trabajando por
construir un gobierno que esté
comprometido con los valores

democráticos y la participación
ciudadana, así como un gobierno
que vea por todos los mexicanos
y sobre todo, que no polarice más
a la sociedad. México nos requiere
unidos”, coincidieron.

Xóchitl Gálvez será la propuesta
de los mexicanos: Javier Mier

DURANGO, DGO. 

En la sesión de apertura del
Primer Periodo Ordinario de
Sesiones del Tercer Año de
Ejercicio Constitucional, los
diputados locales reafirmaron el
compromiso de impulsar los
acuerdos y consensos dentro de la
pluralidad política del Congreso
del Estado, priorizando el interés
superior del estado y los
duranguenses.

Una vez que el presidente de la
Mesa Directiva, Ricardo Pacheco
Rodríguez realizó la declaratoria
de apertura, cada una de las
representaciones partidistas
realizaron sus posicionamientos
de como habrán de trabajar del
01 de septiembre al 31 de agosto
del 2024.

De esta manera, la coordinadora
del Grupo Parlamentario de
Morena, Sandra Amaya Rosales y
presidenta de la JUGOCOPO,
destacó en este nuevo año
legislativo se debe consolidar el
compromiso con la ciudadanía a
través de los acuerdos para
impulsar una agenda legislativa a
favor de los duranguenses y de
esta forma enfrentar los desafíos
para lograr un verdadero cambio
político, social y económico. 

“El Grupo Parlamentario del PRI
seguirá siendo en partido que
muestra apertura para darle
rumbo, respuesta y solución a las
exigencias de la ciudadanía de

esta entidad”, destacó su
coordinador, Ricardo López
Pescador al tener como prioridad
construir consensos políticos y
sociales que permitan generar un
clima de estabilidad y paz social,
condición básica para avanzar al
desarrollo.

El coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN, Jorge
Mojica Narváez, hizo un llamado
a dejar las diferencias ideológicas
y poner por encima de todo los

intereses el de Durango y de los
duranguenses, más allá de
colores y más allá de partidos,
para impulsar una legislación que
brinde mayores oportunidades a
la sociedad.

En su intervención y a nombre
del Partido de la Revolución
Democrática, J. Carmen
Fernández Padilla, afirmó que
seguirán impulsado iniciativas
que defiendan los derechos
humanos, el desarrollo de la

población y del campo
duranguense, trazando una
agenda legislativa de consensos.

El representante del Partido del
Trabajo, Mario Alfonso Delgado
Mendoza, afirmó que su partido
es aliado de los duranguenses,
por lo que están cumpliendo con
todos los compromisos de
campaña, por lo que siempre
estarán al servicio del pueblo, por
lo que su labor seguirá siendo
siempre en favor del desarrollo y

prosperidad de Durango.
La diputada del Partido Verde

Ecologista de México, Jennifer
Deras, reafirmó el compromiso de
trabajar en una mayor legislación
sobre cuidado y protección al
medio ambiente y buscar los
mecanismos necesarios para que
los grupos minoritarios de la
sociedad, accedan a más derechos
y oportunidades; pero sobre todo
no distraerse con el periodo
electoral.

Diputados locales hacen equipo por Durango
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DURANGO, DGO.
Porque un duranguense nunca

deja solo a otro duranguense, el
Cabildo aprobó la propuesta de
solicitar al gobernador Esteban
Villegas Villarreal las gestiones
necesarias para que sea
integrada la capital entre las
regiones afectadas por la sequía,
para la Declaratoria de
Emergencia que tramitará ante
el Gobierno Federal. 

Así lo dio a conocer Toño
Ochoa, al destacar que “en
equipo encontraremos las
estrategias que nos permitan
responder con soluciones a
nuestras familias del campo”. 

Y es que es la forma de hacer
frente a la muerte de ganado,
bajo rendimiento de cultivos y
escasez de agua, problemas
generados por la sequía,
destacó en Cabildo el regidor
Pedro Silerio García, presidente
de la Comisión de Desarrollo
Rural.  Debido a la urgencia de
conseguir recursos para apoyar
a la población más afectada, por
unanimidad se autorizó la
propuesta.

“Toño Ochoa está poniendo
todo el esfuerzo para salir
adelante de la sequía, con apoyo
del gobernador”, concluyó
Silerio García.

Protegeremos unidos a la gran
familia de la sequía: Toño Ochoa

Sandra Amaya presidirá la JUGOCOPO
De conformidad con lo que establece la Ley Orgánica del Congreso del Estado, quedó instalada la
Junta de Gobierno y Coordinación Política (JUGOCOPO) de la Sexagésima Novena Legislatura, la
cual presidirá la diputada Sandra Amaya Rosales.
En base a los acuerdos parlamentarios,  durante este Tercer Año de Ejercicio Constitucional, también
está conformada por los secretarios Ricardo López Pescador y Alejandro Mojica Narváez, como
vocales las diputadas Verónica Pérez Herrera y Alejandra del Valle.
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DURANGO, DGO.
Académicos, especialistas,

investigadores, profesionistas y
representantes de la sociedad
civil ponen manos a la obra y se
suman con Toño Ochoa en los
institutos Municipales para el
Desarrollo Humano y de Valores,
así como de Panteones Públicos.

Para esto, fueron integrados a
los consejos consultivos de dichas
áreas, desde donde harán
aportaciones para prevenir
riesgos en la salud mental y
proteger el bienestar de nuestros
jóvenes, así lo destacó Toño
Ochoa al tomarles protesta. 

“Estamos seguros que su
experiencia nos dará el éxito que
buscamos, para fortalecer a
nuestras familias y optimizar los
servicios de los panteones
municipales”, expresó.

Especialistas como Santa López
Muñoz, doctora en Ciencias de la
Familia y presidenta del Consejo
del Instituto para el Desarrollo
Humano y de Valores, destacó
que la creación de éste “es muy
oportuna porque la familia
necesita una atención cada vez
más especializada”. 

También, integrantes del
Consejo de Panteones
Municipales como la arquitecta
Fabiola Villanueva, celebró que
“por fin se implementarán
medidas para mejorar los
cementerios, y en el caso del De
Oriente, ya no se contraponga su
vocación de conservación del
patrimonio artístico y de servicio
de inhumación”.

Fortalecen con expertos a
nuevos institutos de Durango
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Durante el primer año de

gobierno de la administración que
encabeza la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, quedó de manifiesto
su interés por contribuir con el
cuidado del medio ambiente a
través de diversas acciones que
han involucrado a distintos
actores de la sociedad.

En los pasados doce meses se ha
dado especial atención a
incrementar el número de árboles
con que cuenta el municipio, es
por ello que se puso en marcha
una importante campaña de
reforestación en plazas,
camellones y otros espacios
públicos, donde se llevó a cabo la
plantación de más de seis mil 700
árboles nativos de la región.

Además de ello, se ha dado
mantenimiento y se han atendido
árboles que no habían recibido
atención en mucho tiempo, pues
el objetivo no es solo incrementar
el número de ejemplares, sino
garantizar que estos puedan durar
por muchos años para beneficio
de las próximas generaciones A
este esfuerzo se han sumado
estudiantes y empresas que han
solicitado donativos de árboles,
quienes también han contribuido
en la siembra y se han
comprometido a colaborar en el

cuidado de los árboles.
De manera reciente, se

intensificaron las labores de
reforestación en distintos ejidos, a
petición de los propios habitantes,

quienes tienen interés por
mejorar la comunidad en la que
habitan.

Otras acciones realizadas
durante este primer año en

beneficio del medio ambiente son,
la campaña permanente de
reciclaje a través de la instalación
de centros de acopio de papel y
sus derivados, así como de la

llamada basura electrónica; o la
regulación en materia de desecho
de escombros y el
empadronamiento de
carromateros.

Cuidado del medio ambiente, una constante
durante el primer año de la actual administración



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el objetivo de fomentar una
mejor cultura vial y promover
medidas de autocuidado entre la
población estudiantil de Gómez
Palacio, la Dirección de Tránsito y
Vialidad, a través del
Departamento de Educación Vial,
reanudará en este nuevo ciclo
escolar los cursos y talleres

impartidos en escuelas que por
período vacacional fueron
puestas en pausa.

Eduardo Rangel Arámbula,
titular de la dependencia, dijo
que, para la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, es muy
importante el fomento a la
cultura vial entre los estudiantes,
ya que muchos de ellos hacen uso
del transporte público o caminan
para desplazarse a realizar sus

actividades, por lo que deben
reforzarse ciertas medidas de
cuidado.

El funcionario detalló algunos
de los temas que se abordan en
estas pláticas y cursos:
significado de la señalética, tipos
de distractores, prevención de
accidentes para peatones, falta de
precaución, uso del casco en
motociclistas y ciclistas; además
se hace especial énfasis en las

obligaciones que se tienen como
peatón responsable y la forma
correcta de comportarse en la vía
pública.

El programa de visitas se
reactivó en el Cecyted 11 de El
Vergel, donde más de 500
alumnos de nivel bachillerato
incrementaron el conocimiento
que previamente tenían sobre
cómo transitar por las calles de
manera segura.

Finalmente, el funcionario dijo
que los docentes y directores de
escuelas de todos los niveles
educativos, pueden acudir a
solicitar una visita para su
escuela a la Dirección de Tránsito
y Vialidad ubicada en Bulevar José
Rebollo Acosta 560, colonia
Armando del Castillo, de lunes a
viernes, en un horario de 8:00 a
16:00 horas y sábados de 9:00 a
13:00 horas.
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Tránsito y Vialidad retoma programa
de Educación Vial en escuelas 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Durante el primer año de

gobierno de la administración
que encabeza la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, quedó de manifiesto
su interés por contribuir con el
cuidado del medio ambiente a
través de diversas acciones que
han involucrado a distintos
actores de la sociedad.

En los pasados doce meses se ha
dado especial atención a
incrementar el número de árboles
con que cuenta el municipio, es
por ello que se puso en marcha
una importante campaña de
reforestación en plazas,
camellones y otros espacios
públicos, donde se llevó a cabo la
plantación de más de seis mil 700
árboles nativos de la región.

Además de ello, se ha dado
mantenimiento y se han atendido
árboles que no habían recibido
atención en mucho tiempo, pues
el objetivo no es solo incrementar
el número de ejemplares, sino
garantizar que estos puedan
durar por muchos años para
beneficio de las próximas
generaciones A este esfuerzo se
han sumado estudiantes y
empresas que han solicitado
donativos de árboles, quienes
también han contribuido en la
siembra y se han comprometido
a colaborar en el cuidado de los
árboles. De manera reciente, se
intensificaron las labores de
reforestación en distintos ejidos,
a petición de los propios
habitantes, quienes tienen
interés por mejorar la comunidad
en la que habitan.

Otras acciones realizadas
durante este primer año en
beneficio del medio ambiente

son, la campaña permanente de
reciclaje a través de la instalación
de centros de acopio de papel y

sus

derivados, así como de la llamada
basura electrónica; o la
regulación en materia de desecho

de escombros y el
empadronamiento de
carromateros.

Cuidado del medio ambiente, una constante
durante el primer año de la actual administración
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Avanza el
proceso de
sucesión
para la
Rectoría de
la UNAM
Agencias 
La Junta de Gobierno de la

Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM)
dio a conocer que para el
nombramiento del próximo
titular de la Rectoría para el
periodo 2023-2027, llevó a
cabo un proceso inédito en el
que se reunió con todas las
comisiones del Consejo
Universitario, con los Consejos
Académicos de Área y del
Posgrado, con los Consejos
Técnicos de Humanidades, de
la Investigación Científica, de
las Escuelas Nacionales
Preparatoria y del Colegio de
Ciencias y Humanidades.
Asimismo, se entrevistó con
integrantes de la Defensoría de
los Derechos Universitarios,
Igualdad y Atención a la
Violencia de Género.

A través de un comunicado,
la Máxima Casa de Estudios
detalló que en las sesiones, del
24 de agosto al 1° de
septiembre de 2023, se ha
recibido la opinión sobre la
Universidad de las personas
académicas, estudiantes y
trabajadoras electas como
representantes por sus
comunidades y de las y los
titulares de las entidades
académicas.

“Estas entrevistas, realizadas
en un formato híbrido, han
permitido que la Junta de
Gobierno escuche opiniones
sobre el perfil deseado de la
persona que ocupará la
Rectoría y enriquezca su
conocimiento de los desafíos y
propuestas que se presentan
en las diferentes entidades
universitarias”, explicó.

Las autoridades académicas
de la UNAM agradecieron a
integrantes de los cuerpos
mencionados su gran
disposición, amplia
participación y compromiso
institucional con la
Universidad.

“Invitamos a toda la
comunidad a continuar
participando activamente en
este proceso”, puntualizó.

Agencias 
La secretaria de Gobernación,

María Luisa Alcalde acudió ante el
Pleno de la Cámara de Diputados
a entregar el Quinto Informe de
Gobierno.

En su discurso en San Lázaro, la
funcionaria recordó que su
presencia en el recinto respondía
a lo que se establece en el artículo
69 de la Constitución mexicana.

La entrega del documento se da,
como se mandata en la
Constitución, en la apertura del
primer periodo de sesiones
ordinarias del Congreso que, en
este caso, corresponde al tercer
año de ejercicio de la LXV
legislatura.

Alcalde Luján informó que el
presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, decidió
no enviar iniciativas preferentes.

Luisa María Alcalde entrega
Quinto Informe de Gobierno
en San Lázaro

Agencias 
El presidente Andrés Manuel

López Obrador prometió en su
Quinto Informe de Gobierno que
el país dejará de importar
gasolinas en 2024 porque toda la
producción estará a cargo a partir
de ahora de Petróleos Mexicanos
(Pemex).

“El plan es que el año próximo
no compremos gasolinas ni diésel
en el extranjero, y que se procese
aquí todo el petróleo crudo para
darle el valor agregado a nuestra
materia prima”, declaró el
mandatario en el estado
Campeche.

López Obrador ofreció su quinto

y penúltimo Informe de Gobierno,
que los presidentes de México
deben rendir cada 1 de
septiembre.

En el evento, citó que al inicio de
su Administración, en diciembre
de 2018, México importaba 900
mil barriles diarios de gasolina, el
80 por ciento del consumo
nacional, pero esta proporción se
ha reducido a 20 por ciento este
año, a 250 mil barriles.

El mandatario lo atribuyó a que
las seis refinerías que heredó
“han sido reparadas y han
recibido mantenimiento con una
inversión de 70 mil millones de
pesos, por eso ha aumentado su
producción de 38 a 60 por

ciento”.
También lo explicó con la

compra en enero de 2022 de la
refinería de Deer Park en la ciudad
estadounidense de Houston
(Texas), que procesa 340 mil
barriles diarios.

Además, aseveró que este 1 de
septiembre empezará la
producción en la refinería que
construyó en Dos Bocas,
inaugurada en julio de 2022 con
una inversión de 233 mil millones
de pesos.

“Hoy va a empezar a producir
petrolíferos la nueva refinería de
Dos Bocas, hoy empieza a
producir, y a finales del año esta
refinería estará produciendo un

promedio de 290 mil barriles
diarios de gasolina”, sostuvo.

Por otro lado, resaltó las nuevas
plantas coquizadoras de Tula, que
arrancará en diciembre, y de
Salina Cruz, que comenzará en
julio próximo, con una inversión
conjunta de 6 mil 500 millones de
dólares y capacidad de convertir
combustóleo en 160 mil barriles
diarios.

Asimismo, enunció dos nuevas
plantas de ciclo combinado de la
Comisión Federal de Electricidad
(CFE) en la península de Yucatán,
la primera etapa de una central
solar y la modernización de 20
hidroeléctricas con una inversión
de 9 mil 500 millones de dólares.

López Obrador promete que México
dejará de importar gasolinas en 2024



A menos que anuncie la estatización de
la banca o retire las concesiones a los
usufructuarios del espacio radioeléctrico,
de tan reiterados los informes de Andrés
Manuel López Obrador ya son baladíes.

Por eso vale la pena abordar un tema
fundamental para la supervivencia de
México que oootra vez será soslayada en
el enésimo informe presidencial –el quinto
constitucional– de AMLO: amén de la
polarización que él exacerba, ahí está
latente el desgajamiento de la Federación,
la desintegración del país.

En el centro del conflicto, no hay ni un
objetivo electorero, ni siquiera la objeción
de los gobiernos estatales con una
capacidad recaudatoria que les ha sido
escamoteada, al igual que prácticamente
todas las facultades de los mandatarios
supuestamente libres y autónomos.

El centro del debate hay que verlo en la
desesperación de los sectores productivos
por la falta de apoyo del gobierno federal
a sus necesidades y el abandono secular a
los estados con mendrugos de
participaciones que cada vez son más
insuficientes, sin que se les ponga coto.
Los gobernadores se agachan. La gente ya
no aguanta. La presión debiera ser
simplemente de subsistencia. El amago a
la Federación es real, cuando se observa
que, sin el empuje tributario de los
sectores productivos de cuando menos
diez estados, ninguno tiene la capacidad
para sobrevivir. Independientemente de
que, al contar con más de la mitad del
padrón electoral, son el fiel de la balanza
para cualquier intento reeleccionista a
través de la marioneta Claudia Sheinbaum
Pardo… o quien resulte “destapado” –a la
añeja usanza priísta– en la farsa ideada
por Marcelo Ebrard y por AMLO.�

Son las dos tenazas de la pinza. A los
mandatarios estatales que se han quejado,
podrán llamarles traidores a la patria,
descastados, indolentes, renegados, lo que
se quiera, la realidad es que estamos frente
a una amenaza que aparte de ser dura, es
contundente. Saben lo que representan
para la permanencia de un estado de cosas
que a nadie conviene. De no atenderlo a
tiempo, puede desbordarse.

Tienen con qué, tienen demasiados
motivos para saber para qué. Los
argumentos que se han vertido para
sobajarlos, para ridiculizarlos, para
minimizarlos, son baladíes y altamente
peligrosos. No tienen derecho a
denigrarlos con zarandajas que no
alcanzan el tono que se requiere para
abordar esa cuestión. Les queda grande la
yegua.

La 4T, sólo un capricho, una ocurrencia
despótica

El asunto va para convertirse en un dolor

de cabeza de la mayor envergadura. Si los
gobiernos de los diez estados que se han
inconformado, más los que todavía
pueden sumarse, abandonan el Pacto
Federal fiscal hecho a la medida del
gobierno central, las consecuencias serían
en sí impredecibles.

Dentro del catálogo de errores que se han
agregado a la situación inicial del
compromiso recaudatorio, existen otros
más que no han hecho sino darles la
razón: el observar que a diario la
Federación se vuelca sobre los sobrantes
financieros de fideicomisos, seguros
populares y fondos para infraestructura y
desastres naturales…

… el comprobar que el dinero
succionado no tiene un destino
programado ni preciso que no sea el
continuar con el desastre petrolero, los
programas sociales fracasados, las obras
faraónicas que no alcanzan financiamiento
regular en los mercados internacionales, y
el derroche electoral con miras muy
lejanas a lo que exige actualmente la
realidad nacional, lo que vuelve el conflicto
más complicado.

Todo mundo sabe que la Cuarta
Desesperación ha sido sólo un capricho,
una ocurrencia despótica, que no resiste el
menor análisis.

Todos los fondos se destinan a acrecentar
una popularidad personal que es fallida en
cuanto a la calificación de la acción
gubernamental y que cada día, en vez de
aumentar, va en caída libre. Las
actividades productivas, pospuestas, ya no
pueden esperar, so pena de causar una
enorme hambruna.

Y esto lo tienen muy claro en el Altiplano
y en el norte del país, donde la población
está cansada de engaños y malos tratos.
No es una cuestión de antojo ni de

delicadeza, repito, es un asunto de
sobrevivencia, de dignidad y de decoro.

Cualquier país debería alegrarse de una
franja demográfica que tuviera estos
argumentos para exigir sensatez, lógica
política e inteligencia para el gasto social
y productivo.

Nosotros no, nos hacemos los “sentidos”,
los agraviados, fingimos indignación,
mordemos el rebozo, hacemos todo lo
posible por evitar el debate, o siquiera la
mínima atención a un problema
mayúsculo, como pocos de los que se han
presentado en doscientos años de
presidencialismo, en dos siglos de vida
independiente.

AMLO todo lo centraliza.
O lo que es aún peor, lo personaliza.
Él maneja los dineros públicos a su

antojo. Él, él y nadie más que él. Y sólo
para beneficio de su tabasqueña persona
y de su proyecto… cualquiera que este
sea.

Los gobernadores que ya no acuden al
“besamanos” hoy actúan
permanentemente como “lamesuelas”.

Son quienes ahora se prestan al jueguito
de Palacio y mañana serán los grandes
arrepentidos.

Ya lo verá usted.
Indicios

Muchos criticaron a Alejandro Alito
Moreno porque, decían, se adelantó a
descalificar a Beatriz Paredes Rangel
apuntando, contundente, que las
encuestas no favorecían a la priísta y sí, en
cambio, a Xóchitl Gálvez. Se trataba, como
se lo comenté ayer en este Índice Político,
de atravesarse al complot que la
tlaxcalteca ya había pactado con AMLO, a
través de su actual esposa Beatriz
Gutiérrez Müller, de “reventar” la elección
del próximo domingo, con violencia, robo
de urnas, al estilo de aquellos desmadres
que se armaban en el PRD en sus
elecciones internas y de las que, a querer
o no, era partícipe quien hoy es Presidente
de la República. La traición siempre se le
ha dado bien a Paredes Rangel. * * *
Manuela Obrador, prima de usted ya sabe
quién, posee el don de la autocrítica. Al
momento de ser “destapada” como futura

candidata al gobierno de Chiapas por el
frustrado Zoé Robledo –a quien se le
acumulan acusaciones de corrupción e
ineficiencia– les dio duro y bonito,
también por corruptos que parece ser la
nueva “cualidad” de los cuatroteros, al
actual mandatario estatal Rutilio
Escandón, lo mismo que al “aliado”
Manuelito Velasco, y al correligionario
Juan Sabines Jr., que nada tiene qué ver
con su señor padre, él sí todo un señor.
Ojalá que esa autocrítica resulte benéfica
a los chiapanecos. * * * AMLO acumula
golpes. El Poder Judicial le pega por arriba,
por abajo, ¡por todos lados!, como
anunciaban aquellas calcomanías. El INAI
revivió para matar al “mundo ideal” de la
ausencia de transparencia. La extinción del
Fondo de Inversión y Estímulos al Cine,
Fidecine por sus siglas, fue declarada
inconstitucional por la Segunda Sala de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
dado que atenta contra el acceso a la
cultura que garantiza la Constitución… ¡Y
los golpes certeros que aún le van a
propinar! * * * También al INE cuatrotero,
el de tooooda la famiglia Tadei –asesorada
por el vocero presidencial y patiño de las
matinés palaciegas–, se llevó una buena
bofetada. La Cámara Nacional de la
Industria de Radio y Televisión, la CIRT, y
el Consejo de la Comunicación
agradecieron ya a la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial
Federal el también haber declarado
inconstitucional el Acuerdo del Consejo
General del INE, del 6 de julio del 2023,
que ordenaba monitorear, evaluar y
calificar las opiniones de todos los
analistas en la radio y la TV. Un atentado
más a la libre expresión y al derecho de la
sociedad a estar informada que, por
fortuna, fue tirado al bote de la basura. * *
* A propósito de sonorenses, al parecer ya
muchos se percataron de que Alfonso
Durazo no’más no puede estar echando un
ojo al gato morenista y, a un tiempo, al
garabato de su gobiernito. Ya lo rebasaron
todos los problemas que enfrentan
quienes habitan la entidad norteña. * * * Y
por hoy es todo. Le deseo, como siempre,
¡buenas gracias y muchos, muchos días!
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Hoy, con la
presentación de su
Quinto Informe de
Gobierno, arranca el
último tramo del
mandato de Andrés
Manuel López
Obrador. Un periodo
en el que México ha
sido testigo de un
c a l e i d o s c o p i o
político, económico y
social: políticas
r a d i c a l e s ,
popularidad a prueba
de casi todo,
números económicos
aceptables, pero
también graves
rezagos en seguridad con todo y
militarización, así como una polarización
que parece nunca haber estado tan
encendida.

Desde el comienzo, la administración de
López Obrador se ha caracterizado por sus
decisiones tajantes y polémicas. Desde la
cancelación del aeropuerto de Texcoco y
la implementación de programas sociales
masivos, hasta la austeridad republicana
y la iniciativa de consulta ciudadana para
enjuiciar a expresidentes. Si algo es
seguro, es que López Obrador no ha
tenido miedo de desafiar al statu quo y
diseñar otro que le acomode a sus ideas. 

La popularidad del Presidente ha sido
una constante desconcertante. A pesar de
los debates y desacuerdos sobre sus
políticas, el fervor de sus seguidores no ha
disminuido significativamente. Su estilo
de comunicación directo, apelando a las
emociones y enfatizando su lucha contra
la corrupción, ha conectado con un
amplio sector de la población que busca
un cambio profundo en la política
mexicana.

En términos económicos, el país ha
experimentado estabilidad durante la
Presidencia de López Obrador, sobre todo
en un contexto de pandemia y de alta
volatilidad para los mercados del mundo
derivada por la guerra en Ucrania. Sin
embargo, esto no ha venido exento de
críticas. La retórica antiempresarial y la
incertidumbre en las políticas de inversión
han suscitado inquietudes en el sector
privado. Mientras la administración
resalta la inversión en infraestructura y el
aumento del salario mínimo, los
opositores advierten que el panorama no
es tan halagüeño como se pinta.

La seguridad sigue siendo uno de los
temas más álgidos en la agenda nacional.
A pesar de la promesa de cambiar la
estrategia, los índices de violencia no han
descendido de manera significativa. La

batalla contra el crimen organizado y la
búsqueda de soluciones efectivas
continúan siendo un desafío crucial para
el último año de gobierno.

La polarización, aunque no es exclusiva
de esta administración, ha alcanzado
niveles preocupantes. La retórica
polarizante del Presidente ha permeado
en la sociedad y ha agudizado las
divisiones existentes. El discurso contra
“la mafia del poder” y la insistencia en
etiquetar a los opositores como
“conservadores” han contribuido a una
narrativa que dificulta el diálogo
constructivo.

En un movimiento inesperado, López
Obrador adelantó los procesos electorales
tanto en su partido, Morena, y con ello
también en el Frente Amplio por México.
Esto ha generado debate y controversia,
con acusaciones de manipulación de la
agenda electoral y aprovechamiento
político. Queda por verse cómo este
adelanto influirá en el panorama político
y si afectará o no las dinámicas de
competencia. Pero lo cierto es que del 6 de
septiembre (día en que ya existirá
candidata o candidato en Morena) al
arranque oficial del proceso electoral
rumbo a 2024 crea un limbo en el que no
sabemos qué pueda implicar ni para él ni
para quien sea candidato o candidata de
Morena. Y, seguramente, él seguirá en
modo campaña toda vez que la oposición
también ya tiene candidata.

El reloj avanza y López Obrador enfrenta
la oportunidad de consolidar su legado,
reevaluar estrategias y, quizás, intentar
dejar un país menos dividido. El último
año es un desafío y una responsabilidad
que debe ser enfrentada con visión y
responsabilidad, mirando más allá de las
polarizaciones y enfocándose en el
bienestar colectivo. Tiene un año: un año
para cerrar gobernando, por fin, para
todos los mexicanos.

Es culpa de la política, de los actores
políticos, de la desidia de la gente o
simplemente apatía y desinterés de una
ciudadanía que está harta de los conflictos
de todo tipo surgidos de las lides políticas y
con dificultades acude a las urnas a sufragar.

La semana próxima quedarán definidas las
dos principales candidaturas presidenciales,
por lo que el pueblo podrá sopesar bien por
cual de ellas votar y contará con el tiempo
suficiente para evaluar las ofertas de cada
uno de los grupos contendientes.

Partidos y candidatos o candidatas
deberán evaluar la forma de proyectar las
campañas políticas, para poder atraer al
mayor número de votantes y hacer de los
comicios presidenciales una verdadera fiesta
de la democracia.

Lo visto hasta ahora no parece satisfacer a
nadie, con todo y que las campañas
anticipadas le pusieron algo de sabor con las
seis corcholatas danzando por el todo el
país, mostrado su músculo y el de sus
partidos, mientras que las del frente
opositor entretuvieron un poco, aunque el
final estaba anticipado, luego de las bajas de
algunos de los aspirantes.

Hay quienes ven un fracaso en la forma en
que se operó la estrategia de la alianza
constituida en el Frente Amplio por México,
ya que no se concluyó con la prevista
asistencia a las urnas.

Sin embargo, para los opositores es
prioritario mantener la unidad y dar paso a
quien luzca más atractivo para los electores.

Xóchitl Gálvez llegó con todo el potencial
para sobresalir sobre sus antagonistas, pues
el propio Presidente de la República le
proporcionó las herramientas necesarias
para su crecimiento. Ella, simplemente vio
la conveniencia de basar su estrategia en su
estilo contestatario y de simpatía.

Beatriz Paredes sorprendió con su repunte

y con haber llegado a la final y no porque se
desconozcan las aptitudes y el oficio político
de la tlaxcalteca, pero sí porque sus
habilidades las había dejado guardadas
durante mucho tiempo y no las usó siquiera
en su competencia por el gobierno del DF
en 2012 cuando los priistas ganaron casi
todo y ella fue enviada hasta el tercer lugar
en la capital del país. Beatriz se había
refugiado en la comodidad de los cargos
plurinominales y los de gobierno. Ahora nos
mostró que sigue siendo una buena oradora
y que abandonó la abulia de hace años para
regresar a ser una buena operada política
que puede contribuir en una ardua campaña
electoral.

En los próximos días se conocerá el
nombre de la persona que abanderará al
partido gobernante y sus aliados, el que, sin
duda, será el de Claudia Sheinbaum, la ex
jefa de Gobierno de la CDMX, lo que pondrá
interesante la contienda que será,
principalmente, entre dos mujeres, aunque
MC continúa enfrascado en presentarse
como una tercera vía con un candidato
varón.

Competir dos mujeres y partiendo como
favoritas hace posible que México tenga su
primera mujer presidenta, lo que deberá ser
un atractivo para llamar la atención de la
siempre abúlica ciudadana, para que acuda
masivamente a las urnas.

La elección de 24 será sumamente atípica,
ya que por vez primera en 93 años no
tendrá a un militante del PRI ni del PNR o
PRM como candidato presidencial.

Antes, los partidos se sumaban al
Revolucionario Institucional, como se volvió
una costumbre que lo hicieran PARM y PPS,
pero ahora el PRI va en una alianza con sus
antaño adversarios PAN y PRD, donde el
candidato será mujer y no militante del
tricolor.
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Infobae 
Un tipo de terapia génica que

edita con precisión una parte
clave del ADN podría ofrecer una
nueva forma de tratar la anemia
de células falciformes, una
dolorosa condición hereditaria
que afecta principalmente a niños
y adultos afroamericanos, según
un nuevo estudio publicado en la
revista New England Journal of
Medicine.El tratamiento, un
proceso intensivo pero único, ha
sido probado hasta ahora en solo
tres adultos jóvenes que tenían
un cuadro grave de anemia de
células falciformes. Pero los
resultados iniciales son
"prometedores", dijo el líder del
estudio, el Dr. Akshay Sharma, del
Hospital Infantil de Investigación
St. Jude en Memphis, Tennessee.

Los pacientes experimentaron
reducción en los ataques de dolor
y otros síntomas en los seis a 18
meses posteriores la terapia
génica. Un paciente que había
tenido un ataque de dolor
mensual no tuvo ninguno
durante nueve meses después del
tratamiento.

"Es una gran mejora en la
calidad de vida", dijo Sharma. El
estudio se suma a la evidencia
científica de que la terapia génica
puede ofrecer a los pacientes con
anemia de células falciformes un
camino hacia la cura. Varios
enfoques de terapia génica están

en desarrollo para la enfermedad,
y dos han sido presentados para
su aprobación ante la
Administración de Alimentos y
Medicamentos de EE. UU. (FDA,
por sus siglas en inglés).

ES UN TRASTORNO
HEREDITARIO 

La anemia de células falciformes
es un trastorno hereditario que
afecta principalmente a personas
de ascendencia africana,
sudamericana o mediterránea. En
los Estados Unidos,
aproximadamente 1 de cada 365
niños afroamericanos nace con la
enfermedad, según los Centros
para el Control y la Prevención de
Enfermedades de EE. UU. (CDC,
por sus siglas en inglés). Se
produce cuando una persona
hereda dos copias de un gen de
hemoglobina anormal, una de
cada padre. La hemoglobina es la
proteína que transporta el
oxígeno en los glóbulos rojos.
Cuando los glóbulos rojos son
falciformes, es decir en forma de
hoz, tienden a ser más pegajosos.
Estas células pueden bloquear el
flujo sanguíneo, causando graves
crisis de dolor además de otros
síntomas. Con el tiempo, la
enfermedad puede dañar los
órganos, provocando incluso
complicaciones como accidente
vascular cerebral e infarto
cardiaco.

TRATAMIENTOS 

Hay medicamentos para la
anemia de células falciformes que
pueden aliviar el dolor y ayudar a
prevenir complicaciones. Pero
algunos pacientes no responden
bien al tratamiento únicamente a
base de medicamentos, dijo
Sharma.

Para esos casos, hay una posible
cura: un trasplante de células
madre. En ese procedimiento, los
médicos utilizan quimioterapia
para eliminar las células madre de

la médula ósea del paciente, que
están produciendo las células
sanguíneas defectuosas. Esas
células se reemplazan luego por
células madre de un donante
sano.Eso es si pueden encontrar
un donador, dijo Sharma. El
donador ideal sería un hermano
genéticamente compatible y libre
de enfermedad de anemia de
células falciformes, pero es un
escenario poco común. "Para esos
pacientes, creo que la terapia

génica será la única opción en el
futuro", dijo Sharma.

En general, las terapias génicas
para la anemia de células
falciformes implican extraer
algunas células madre de la
médula ósea del paciente y
enviarlas a un laboratorio para
modificarlas genéticamente.
Mientras eso ocurre, el paciente
recibe quimioterapia para
eliminar las células madre
defectuosas restantes, haciendo

Células madre modificadas genéticamente ofrecen
esperanza contra la anemia de células falciformes
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espacio para una infusión de las
células modificadas
genéticamente.

En algunos enfoques, la
modificación genética se realiza
exponiendo las células madre a
un virus que transporta una copia
sana del gen defectuoso de la
hemoglobina. Más
recientemente, los investigadores
han utilizado CRISPR-Cas9, una
herramienta de edición que les
permite "cortar" con precisión
fragmentos de ADN dentro de
una célula para hacer
reparaciones u otros cambios.

TERAPIA GÉNICA 
Una de las terapias génicas que

está siendo revisada por la FDA,
llamada exa-cel, utiliza
justamente CRISPR-Cas9. El
equipo de Sharma también utilizó
CRISPR. Pero el objetivo genético
específico es novedoso, explicó:
los investigadores buscaron
recrear un fenómeno natural, en
el que algunas personas tienen
una alteración genética benigna
que les hace seguir produciendo
hemoglobina fetal en lugar de
hacer el "cambio" normal a la
hemoglobina adulta. En personas
con anemia de células
falciformes, la hemoglobina fetal
puede sustituir a la versión adulta
defectuosa. Para los tres pacientes
en el nuevo estudio, la terapia
génica les impulsó a producir de
manera estable hemoglobina
fetal. Y durante los siguientes seis
a 18 meses, cada paciente tuvo
solo un ataque de dolor.

La gran ventaja de la terapia
génica sobre los trasplantes de
células madre es que elimina la
necesidad de un donador, dice el
Dr. David Williams, jefe de
hemato-oncología en el Hospital
Infantil de Boston. Eso elude los
riesgos de los trasplantes, como
el rechazo y una complicación
llamada enfermedad del injerto
contra el huésped, dijo Williams,
quien está estudiando la terapia
génica para la anemia de células

falciformes. Dicho esto, aún
quedan grandes preguntas, según
Williams: ¿En qué medida
pueden las terapias génicas
revertir las complicaciones de la
anemia de células falciformes?
¿Cuánto duran los efectos?
¿Surgirán problemas de
seguridad en los años posteriores
al tratamiento? También hay
problemas más allá de lo que los
ensayos pueden mostrar, señaló
Sharma. La ciencia puede probar
que la terapia génica funciona,
dijo, pero ¿cuántos pacientes
estarán ansiosos por probarla?
Las personas pueden ser
comprensiblemente "escépticas"
respecto a una nueva terapia
médica, dijo Sharma. Además, la
terapia génica no es un paseo:
aún requiere hospitalización para
la quimioterapia, y todo el
proceso, de principio a fin,
demora aproximadamente un
año, dijo Sharma. 

Luego está la pregunta de quién
pagará. "No sabemos cuánto
costarán estas terapias", dijo
Sharma, "pero podría ser entre
dos y tres millones". Si las

aseguradoras cubrirán o no esa
factura, aún está por verse. Un
estudio reciente estimó que el
costo único de la terapia génica
superaría el costo de por vida de
los tratamientos que los

pacientes con anemia de células
falciformes reciben ahora,
incluidas las transfusiones de
sangre y hospitalizaciones
repetidas.

Al mismo tiempo, dijo Sharma,

si la terapia génica puede librar a
los pacientes de esos otros
tratamientos, sería difícil ponerle
precio a las ganancias en calidad
de vida. Los hallazgos se
publicaron el 31 de agosto. 



Milenio 
Las escritoras Gabriela Jáuregui,

Suzette Celaya Aguilar y Ximena
Santaolalla, fueron anunciadas
como finalistas del Premio
Primera Novela 2023, galardón
organizado en coordinación con
Memoria Histórica y Cultural de
México de la Presidencia de la
República y el patrocinio de
Amazon México.

El Premio Primera Novela 2023
reconoce a escritores y escritoras
mexicanas que hayan publicado
su primera novela entre el 1 de
enero de 2022 y el 31 de
diciembre de 2022; cuenta con un
premio de 250 mil pesos y la
posibilidad de que su libro sea
distribuido a través de Amazon.

Gabriela Jáuregui (Ciudad de
México, 1979) por su libro Feral
(Sexto Piso ). Una novela con
toques de ciencia ficción sobre
cuatro amigas, su mundo es
alterado por una terrible noticia,
una de ellas ha sido asesinada.

“Un honor compartir todo y lo
que sea con este par de
escritorasazas. ¡Qué emoción!

¡Qué nervios! ¡Qué todo!”,
escribió Jáuregui.

Suzette Celaya Aguilar
(Hermosillo, Sonora, 1982) por
Nosotras publicado por Paraíso
Perdido, editorial independiente
de Guadalajara. La novela narra la
historia de un pueblo que está a
punto de desaparecer bajo el
agua a causa de la construcción
de una presa y cómo sus
habitantes se van marchando de
manera paulatina, mientras que
las casas se pueblan de espantos.
Enviados del gobierno insisten
para que Violeta deje la casa
donde creció con su abuela, pero
ella se niega a dejar atrás a sus
muertos.

“Finalistas somos del Premio
Primera Novela Amazon 2023.
Solo compartir con escritoras
como las que me acompañan me
da un chorro de emoción. ¡Qué
macizo!”, comentó Celaya
Aguilar.

Ximena Santaolalla (Tlanalapa,
Hidalgo, México, 1983) por A
veces despierto temblando
(Random House) Dos kaibiles son
enviados a un entrenamiento

militar élite en Texas. Los
adiestran para abatir el
comunismo, la guerrilla y los
pueblos originarios de
Guatemala. Sus vidas no
pertenecen a ellos mismos, sino a
la patria, y si acaso al
comandante kaibil Francisco
Chinchilla, del servicio secreto
guatemalteco, que está a cargo de
su tortura, aquella que los dejará
ciegos ante las atrocidades que
presencian y perpetran durante la

dictadura del militar Efraín Ríos
Montt.

El escritor Julián Herbert las
felicitó y externo en redes
sociales: “Este año, el Premio
Amazon se entregará en mi
pueblo Saltillo. Me alegró saber
quiénes eran las finalistas, es una
gran selección. Felicidades y
mucha suerte. (Además en las
fotos lucen como una banda de
post-punk, qué cool.)”

El Premio Primera Novela busca

promover la lectura y escritura
como medio de creación y
comunicación, reconociendo a las
voces más reveladoras de la
literatura mexicana
contemporánea.

La ceremonia de entrega del
galardón tendrá lugar en el
estado de Coahuila; la ganadora
se hará acreedora a 250 mil pesos
mexicanos. El resto de las
finalistas recibirá 500 mil pesos
mexicanos cada una.
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Tercia de mujeres son finalistas del
Premio Primera Novela 2023
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Infobae 
Desde el mes de julio se exhibe

sobre Paseo de la Reforma, desde
el Ángel de la Independencia
hasta la Diana Cazadora, el
CowParade Lala 2023. 

Esta exposición está
conformada por vacas de fibra de
vidrio de tamaño natural,
intervenidas artísticamente por
talentos locales e internacionales,
reconocidos y emergentes.

El próximo domingo 3 de
septiembre, será el último día
para disfrutar de esta exposición
de arte en la Ciudad de México, ya
que todas las vacas del Cow
Parade Lala 2023 próximamente
estarán en Torreón, Coahuila,
estado que vio nacer a Grupo
Lala.

Esta es la exhibición CowParade
número 103 en el mundo y es la
tercera ocasión que se presenta
en la capital de México, primer
país de Latinoamérica que se
incluyó en el proyecto en 2005,

además, también por primera vez
la exposición completa será
trasladará a la ciudad de Torreón,
Coahuila, en la zona de La
Laguna, en donde podrá visitarse
a partir del 10 de septiembre y
hasta el 8 de octubre.

La exhibición consta de 54 vacas
hechas de fibra de vidrio de
tamaño natural, intervenidas por
artistas, además de estudiantes
de comunicación; en las que
fusionan el arte, la cultura, la
publicidad y la beneficencia, que
es el principal objetivo de
CowParade Lala 2023. Al final de
la exposición se subastan las
piezas intervenidas para apoyar
la educación, la salud y la
nutrición de grupos vulnerables.

Entre los artistas y
personalidades que participan en
esta edición de CowParade Lala
2023 están: Ale del Conde, Ana G
Urdaneta, Arely Velázquez,
Baltazar, Barbs Arena, Bernardo
Berlanga, Carolina DM, el

colectivo CA Art Collective,
Cocolvú, DAGA, Estef y Diego,
Filogonio, Gogy Farías, Jaime
Saldívar Cueto, Alejandro Erik
Ávila Domínguez, JimVlad, Carlo
Arnauda, Lisa Curm, Loo Baboon,
Luis Sandoval, MILA, Manuel
Pujol, Mario Soto, Miguel
Cuauhtémoc, Miky Huidobro,
entre otros. En la exposición de
Torreón se incluirán tres vacas
especiales: una intervenida por
un colaborador de Lala y otras
dos por artistas de la Comarca
Lagunera.

Cabe mencionar que, en
ocasiones anteriores,
diseñadores, artistas, cantantes y
cineastas como Kate Spade,
Radiohead y David Lynch han
intervenido las vacas de fibra;
otras personalidades como Oprah
Winfrey, Ringo Starr y Elton John,
han adquirido las obras en las
subastas para sumarse a las
acciones sociales de CowParade.

Última oportunidad para
recorrer CowParade Lala
2023 en la Ciudad de México
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Infobae 
La segunda mitad del año ya se

puso en marcha y septiembre no
se queda atrás con algunas
películas muy esperadas. Terror,
acción, comedia y ciencia ficción,
el noveno mes trae producciones
para todos los gustos. Desde lo
nuevo del universo El Conjuro
con La Monja 2 hasta el regreso
de Gareth Edwards con la película
post apocalíptica Resistencia,
repasamos los títulos más
destacados del mes de
septiembre.

Si quieres ver un resumen de
esta nota, te dejamos debajo el
siguiente video. Si no, te
invitamos a seguir leyendo.

La monja 2 – The Nun 2 (Dir.
Michael Chaves – Estreno 7

de septiembre)
El demonio Valak, conocido por

su inquietante presencia en el
universo de El Conjuro, está a
punto de regresar en La Monja 2.
Esta secuela directa llega con
cinco años de diferencia de la
película original y es la novena
entrega de la franquicia creada

por James Wan.
En La Monja 2 un sacerdote es

asesinado y el mal comienza a
extenderse. Lo que significa que
la hermana Irene deberá
enfrentarse una vez más a la
fuerza demoníaca Valak cara a
cara. Taissa Farmiga y Bonnie
Aarons vuelven a interpretar sus
papeles protagonistas en esta
continuación dirigida por Michael
Chaves.

Se estrena en cines el 7 de
septiembre.

Cacería en Venecia - A
Haunting in Venice (Dir.

Kenneth Branagh - Estreno
14 de septiembre)

Kenneth Branagh vuelve a
dirigir y protagonizar la tercera
película de Hércules Poirot,
después de Asesinato en el
Expreso de Oriente y Muerte en el
Nilo. Cacería en Venecia se basa
una vez más en el trabajo de
Agatha Christie, pero esta vez,
con un giro sobrenatural.

En la víspera de Halloween en la
Venecia de la posguerra, Poirot,
ahora retirado, asiste a a una

sesión de espiritismo en un
palacio. Pero cuando uno de los
invitados aparece muerto, el

detective deberá enfrentarse a
sus mayores miedos para
descubrir una vez más al asesino.

Cacería en Venecia se estrena el
14 de septiembre.

Los Indestructibles 4 –

Las películas más esperadas que
llegan a las salas en septiembre
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Expend4bles (Dir. Scott
Waugh – Estreno 21 de

septiembre)
Tras casi nueve años desde

estreno de su última entrega, los
mercernarios de élite
comandados por Sylvester
Stallone están de regreso. Esta
vez dirigida por Scott Waugh, Los
Indestructibles 4 (Expend4bles)
amplía su reparto con una nueva
generación de integrantes entre
los que se incluyen a 50 Cent,
Megan Fox y Andy García, entre
otros.

En la cuarta entrega el equipo
liderado por Barney “Esquizo”
Ross deberá llevar a cabo una
peligrosa misión en la que
deberán recuperar una serie de
armas nucleares que, de caer en
las manos equivocadas, podría
amenazar la paz mundial. Con
una mayor participación del Lee
Christmas de Jason Statham que
funcionará como coprotagonista,
Los Indestructibles 4 promete
acción, explosiones y violencia
explícita que le valió una
clasificación R.

Se estrena en Latinoamérica el
21 de septiembre y en España un
día después.

Resistencia – The Creator
(Dir. Gareth Edwards –

Estreno 28 de septiembre)
El director Gareth Edwards,

conocido por Rogue One, regresa
la gran pantalla después de 7
años con Resistencia, su nuevo
thriller de ciencia ficción.

En Resistencia los humanos
están en guerra con la
Inteligencia Artificial que, en su
momento, se creó para
protegerlos. John David
Washington da vida a Joshua, un
exagente de las fuerzas especiales
a quien reclutan para cazar y
matar al Creador, uno de los
referentes de la IA que desarrolló
un arma con el poder de ponerle
fin tanto a la guerra, como a la
humanidad.

Pero este soldado que afirma no

ser un buen hombre se enfrentará
a dilemas morales para cumplir
su objetivo, cuando descubre que
su blanco es solo un niño.

El reparto de Resistencia se
completa con Gemma Chan, Ken
Watanabe y Allison Janney. Se
estrena el 28 de este mes.

El juego del miedo 10 – SAW
X (Dir. Kevin Greutert –

Estreno 28 de septiembre)
El mes de septiembre cierra con

un esperado estreno para los
aficionados al terror: la décima
entrega de la franquicia de El
Juego del Miedo (Saw) iniciada en
2004 por James Wan. Esta nueva
entrega omitirá algunas de las
entregas más recientes ya que se
considera una secuela directa de
la segunda película de la saga.

El juego del miedo 10 seguirá al
John Kramer de Tobin Bell, en un
viaje por México para someterse
a un tratamiento experimental y
así aumentar las chances de cura
para un cáncer avanzado. Pero la
invitación termina siendo un

fraude para engañar a aquellos
más vulnerables. Es así que
Kramer volverá a sus andanzas
para cobrarse venganza de
quienes lo engañaron.

Las fechas de estreno de los
diferentes títulos están sujetas a
cambios por las distribuidoras de
cada país.
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Infobae 
Nintendo dio a conocer detalles

del próximo juego de Mario y una
de las novedades es que por
primera vez en la historia de la
franquicia habrá doblaje
latinoamericano, lo que permitirá
disfrutar de este título con un
estilo más localizado para esta
región.

Super Mario Wonder, el próximo
juego que saldrá el 20 de octubre,
contará con voces latinas gracias
a la integración de unos
personajes llamados flores
flotantes, que hablarán con el
jugador cuando pasen cerca de él.

Estas plantas dirán una serie de
frases según su ubicación en el
escenario, algo nuevo en la saga
porque normalmente las voces
eran sonidos o palabras concretas
que no generaban una
interacción más profunda.

A esto se añade que Nintendo
también localizará los textos del
juego a español latinoamericano
y las voces de los demás
personajes que aparezcan en la
aventura. Una mejora de
accesibilidad que ha venido
implementando la empresa
japonesa en los últimos años, al
adaptar sus títulos más
importantes a las expresiones y
tonos de esta región, que dista
mucho del castellano de España.

Un ejemplo es lo que hicieron
con Super Mario Odyssey, que
también tenía textos latinos, pero

las voces eran en otro idioma.
Qué pasará con la voz de Mario
Super Mario Wonder será el

primer videojuego de la
franquicia que llega luego del
retiro de Charles Martinet, quien
ha sido la voz de Mario durante
décadas, por lo que no se sabe
quién dará vida al fontanero.

Lo que se conoce, es que para
remplazarlo han incorporado
nuevos talentos para dar vida a
los personajes. Sin embargo,
Nintendo no ha proporcionado
detalles sobre el doblaje de Mario
y otros personajes principales, lo
que ha llevado a especulaciones
sobre si las líneas de diálogo de
Mario seguirán siendo
exclamaciones, como en juegos
anteriores.

Más novedades de Super Mario
Wonder

La inclusión de las voces latinas
no es la única novedad reciente
sobre este videojuego que llegará
a Nintendo Switch. Durante la
primera muestra de gameplay
también se confirmó la inclusión
de más personajes, como el caso
de Yoshi y Nabbit, quienes serán
invencibles y solo podrán morir si
caen al vacío.

En cuanto a los enemigos habrá
mayor variedad porque toda la
aventura no ocurre en el Reino
Champiñón como es tradición,
sino que sucederá en el Reino
Flor. Por se motivó llegan nuevos
rivales como el caso de las

Remominasm, Digaahs, Rocas
Blindadas, Tucantes, Sandías
Piraña y Saltamantas, cada
enemigo tendrá una habilidad
diferente, ya sea perseguir a
Mario, atacar desde el cielo o
desde el frente.

Uno de los apartados que más
detalles tendrá será el modo
online. Nintendo hizo un fuerte
énfasis en este aspecto y
permitirá a los jugadores
disfrutar de un mismo escenario
con otros usuarios y de manera

cooperativa pasar los niveles.
Pero también será posible dejar
un cartel en un mapa que sirva de
salvavidas para otro jugador y
crear carreras con amigos para
pasar rápido los niveles.

Sobre los poderes especiales de
Mario, en el juego se agregaron
tres nuevos. Uno de ellos lo
transforma en elefante para
derribar todo lo que está a su
paso y romper muros, otro le
permite lanzar burbujas para
saltar sobre ellas o derrotar

enemigos y el tercero lo convierte
en taladro para pasar por debajo
de la tierra o escalar montañas.

Pero sin duda la inclusión más
destacada es la Flor Maravilla,
que transforma todo el escenario
y le da vida a los objetos inertes,
generando una variedad de
efectos visuales y modificando la
manera en la que se avanza en el
mapa. Aunque lo más importante
es que servirá para encontrar las
Semillas Maravilla, que son claves
para avanzar en el juego.

Super Mario Wonder será el primer
juego de Mario con doblaje latino
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BALONMANO

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El balonmano es un deporte
lleno de acción y adrenalina y la
Liga Chapultepec es el lugar
donde los mejores equipos se
enfrentan en competencias
emocionantes. Si eres un
apasionado de este deporte o
simplemente te encanta disfrutar
de encuentros deportivos de alta
calidad, no querrás perderte los
emocionantes partidos
programados para el próximo
sábado 2 de septiembre de 2023
en la Liga Chapultepec. 

COMPETENCIAS FEMENINAS
El día comenzará temprano a las

9:00 horas cuando el equipo
Tigres CCH se enfrente al IDEA.
Estos dos equipos prometen darlo
todo en la cancha para
asegurarse la victoria. Luego, a las
12:00 horas, los Halcones se
medirán contra Char's en un
enfrentamiento que seguramente
mantendrá a los espectadores al
borde de sus asientos.

COMPETENCIAS VARONILES
En la categoría varonil, la

emoción continúa con dos duelos
imperdibles. A las 10:00 a.m., los
Tigres CCH se enfrentarán a HB
Barrvall, mientras que a las 11:00
a.m., Hood Sport y Chapulines
lucharán por la victoria en un
partido que promete ser intenso
y lleno de acción.

UN DÍA DE EMOCIÓN
DEPORTIVA

La Liga Chapultepec de
Balonmano ha sido un lugar de
encuentro para apasionados del
balonmano y atletas dedicados
que desean mostrar su destreza
en la cancha. Estos
enfrentamientos prometen
mantener viva la tradición de
emocionantes partidos y una
competencia feroz.

Los jugadores han estado
entrenando arduamente y están
listos para enfrentar a sus
oponentes en un día lleno de
emoción deportiva. Las tácticas,
la velocidad y la precisión serán
cruciales para determinar los

resultados de estos partidos.

INVITACIÓN ABIERTA
Si eres un fanático del

balonmano o simplemente
disfrutas de una emocionante

competencia deportiva, ¡te
invitamos a unirte a nosotros en
la Liga Chapultepec! La entrada
es gratuita, y la atmósfera en el
lugar es siempre contagiosa. Ven
a apoyar a tu equipo favorito o

simplemente a disfrutar de un día
de deporte y camaradería en el
mundo del balonmano.

Prepara tu entusiasmo y tu
energía para un día lleno de
acción en la cancha. 

EEmmoocciióónn  ggaarraannttiizzaaddaa  eenn  eell
bbaalloonnmmaannoo



Alacranes de Durango
empata en un Duelo
Atractivo con Saltillo
FC

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO 
El estadio Olímpico de Saltillo

fue testigo de un emocionante
enfrentamiento entre Alacranes
de Durango y Saltillo FC, que
finalizó con un marcador de 1-1.
Ambos equipos brindaron un
espectáculo emocionante que
mantuvo a los espectadores al
borde de sus asientos.

El gol de Alacranes llegó al
minuto 55, gracias a una brillante
ejecución de Willy Mejia, quien
desató la euforia entre los
fanáticos presentes. Sin embargo,
Saltillo FC respondió de manera
impresionante y encontró la
igualdad al minuto 61, cuando
Eduardo Banda sacudió las redes
con un remate certero.

El partido estuvo marcado por la
intensidad de ambas escuadras,
que se esforzaron al máximo para
buscar la victoria. Los arqueros
también jugaron un papel crucial
al realizar destacadas atajadas

que mantuvieron a raya a los
delanteros rivales.

El próximo desafío para
Alacranes de Durango será contra
El Calor FC en el estadio Francisco
Zarco, programado para el
próximo viernes a las 8 de la
noche. Los seguidores de
Alacranes estarán ansiosos por
ver a su equipo en acción
nuevamente y esperan que
continúen mostrando un
desempeño destacado en la
cancha.

Con este resultado, Alacranes de
Durango suma un punto más a su
registro, llegando a seis unidades
en la tabla de posiciones. Este
equipo ha demostrado una gran
fortaleza en el arranque de la
temporada y se mantiene invicto
hasta el momento, un logro que
llena de orgullo a sus seguidores.

La competencia en la liga es
intensa, y Alacranes de Durango
está decidido a seguir trabajando
duro y esforzándose en cada
partido para mantener su racha
positiva. Los aficionados esperan
con ansias el próximo encuentro
y confían en que el equipo
continuará brindando
actuaciones destacadas en el
campo.
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SOFTBOL

Softbol femenil en
acción este domingo 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este domingo 3 de septiembre,

la Liga de Softbol Femenil nos
brindará una emocionante
jornada de competencia en el
diamante. Los equipos se

preparan para enfrentarse en una
serie de encuentros que
prometen mantenernos al filo de
nuestros asientos. A
continuación, te ofrecemos una
visión más detallada de la
programación y lo que podemos
esperar en esta apasionante
fecha.

Estadio Carita Medina:
11:15 AM: PIZZALY LOMAS

VS. LOBAS
El Estadio Carita Medina será el

escenario de este enfrentamiento
entre Pizzaly Lomas y Lobas.
Ambos equipos han estado
trabajando arduamente en sus
estrategias, y este partido será
una prueba importante para ver

quién sale victorioso. La ofensiva
de Pizzaly Lomas se enfrentará a
la sólida defensa de las Lobas.
¿Quién tomará la delantera en
este emocionante duelo?

1:20 PM: MINERAS VS. EX
UJED

El segundo juego en el Estadio
Carita Medina enfrentará a

Mineras contra Ex UJED. Mineras,
conocidas por su tenacidad en el
campo, buscarán imponer su
dominio. Ex UJED, por otro lado,
intentará mantener su resistencia
y defender su territorio. La
rivalidad será evidente, y los
aficionados pueden esperar un
partido reñido.

JJoorrnnaaddaa  ddee  eemmoocciióónn  yy  ccoommppeetteenncciiaa



Campo Honor y Gloria:
9:00 AM: DEPORTIVO

QUIRINO VS. TECNOLÓGICO
La acción comienza temprano

en Campo Honor y Gloria con el
enfrentamiento entre Deportivo
Quirino y Tecnológico. Ambos
equipos lucharán por cada
carrera y cada out. El bateo
preciso y la defensa sólida serán
cruciales en este partido. ¿Quién
se alzará con la victoria en esta
intensa batalla matutina?

11:20 AM: SALINAS VS.
PANTERAS

La emoción continúa con el

partido entre Salinas y Panteras.
Salinas buscará mantener su
posición en la tabla de
clasificación, mientras que
Panteras tratará de superar a su
rival. La velocidad y la estrategia
serán esenciales en este
emocionante enfrentamiento.

EMOCIONES
La Liga de Softbol Femenil está

en pleno apogeo, y este domingo
promete ser un día lleno de
acción y competencia. Cada
equipo tiene sus propios
objetivos y aspiraciones, y cada
jugadora se esforzará al máximo
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BALONCESTO

Jornada 2 de la Liga
de Baloncesto
Dominical
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La acción en la cancha no se

detiene, y este domingo 3 de
septiembre, la Liga de Baloncesto
Dominical nos brindará una
emocionante jornada de
competencia en la Categoría
Premier. Con juegos programados

desde temprano en la mañana
hasta la tarde, los aficionados al
baloncesto pueden esperar una
mezcla de habilidades,
estrategias y emociones en la
cancha. A continuación,
desglosamos los enfrentamientos
que darán vida a la segunda
jornada.

9:00 AM: HERSAN VS.
GRUPO AVILLANTAS

La jornada comienza con un
enfrentamiento tempranero entre
Hersan y Grupo Avillantas.

Ambos equipos buscarán
establecer su dominio desde el
principio. La velocidad en la
cancha y la precisión en los tiros
serán factores clave para
determinar al ganador en este
emocionante partido.

10:05 AM: SERIMASTER VS.
LOBOS UAD

El segundo partido del día
presenta a Serimaster contra
Lobos UAD. Serimaster, conocido
por su enfoque táctico y juego en
equipo, se enfrentará a la

destreza y la determinación de
Lobos UAD. Este partido promete
una competencia feroz y jugadas
emocionantes bajo el aro.

11:10 AM: TORPEDOS VS.
FORANEOS

Torpedos y Foraneos se verán las
caras en el tercer partido de la
jornada. La agresividad en la
defensa y la capacidad para
ejecutar tiros de tres puntos
serán aspectos a tener en cuenta.
La lucha por el control del balón
en el centro de la cancha será un
elemento clave para ambos
equipos.

12:15 PM: LEONES VS.
LAGARTIJOS

La competencia continúa al
mediodía con el enfrentamiento
entre Leones y Lagartijos. Los
Leones buscarán mantener su
posición en la tabla de
clasificación, mientras que
Lagartijos tratará de dar la
sorpresa. La resistencia física y la
habilidad en los rebotes serán
fundamentales en este partido.

1:15 PM: REYES VS.

CUERVOS
La jornada culmina con el

partido entre Reyes y Cuervos.
Ambos equipos han demostrado
su determinación en la cancha, y
este enfrentamiento no será la
excepción. La agilidad en los
contraataques y la capacidad
para robar balones serán factores
clave en este emocionante cierre
de la jornada.

LA LIGA
La Liga de Baloncesto Dominical

ofrece una plataforma
emocionante para que los
equipos y los jugadores
demuestren sus habilidades y
pasión por el baloncesto. Los
partidos de la Categoría Premier
prometen ser intensos y llenos de
momentos destacados.

Así que prepara tus zapatillas
deportivas y tu entusiasmo,
porque el domingo 3 de
septiembre, la acción en la cancha
estará en su punto máximo. ¡No
te pierdas la oportunidad de
disfrutar del baloncesto en su
máxima expresión en esta
segunda jornada de la Liga de
Baloncesto Dominical!

EEmmoocciióónn  eenn
llaa  ccaanncchhaa
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CARRERA

Prepárate para la
Treceava Carrera de
Convivencia 5K en el
Hipódromo
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El entusiasmo de la carrera está

a punto de llenar las calles, ya
que este domingo 10 de
septiembre, todos están invitados
a participar en la treceava edición
de la Carrera de Convivencia 5K
en el Hipódromo. Este evento,
que ha ganado popularidad a lo
largo de los años, promete ser
una experiencia deportiva y

comunitaria inolvidable. Marca
esta fecha en tu calendario y
únete a la diversión.

DETALLES DEL EVENTO
La cita es el domingo 10 de

septiembre de 2023 a partir de las
8:00 a.m. El lugar de encuentro es
el Parque Guadiana, un escenario
perfecto para disfrutar de una
carrera al aire libre en un
ambiente amigable y saludable.

Una de las mejores noticias es
que esta carrera es
completamente gratuita, lo que la
convierte en un evento accesible
para todos los amantes del
deporte y la actividad física.
Además, se han preparado 1000

kits gratuitos para los
participantes, lo que agrega un
toque especial a esta experiencia
deportiva.

BENEFICIOS
Cada corredor recibirá una

playera gratuita que podrán usar
durante el evento y guardar como
recuerdo. Al cruzar la línea de
meta, recibirán una medalla de
participante, un símbolo tangible
de su logro en la carrera. Pero eso
no es todo, los participantes
tendrán la oportunidad de
participar en una emocionante
rifa de regalos. ¡Podría ser tu día
de suerte!

INSCRIPCIÓN EL DÍA DEL
EVENTO
Si deseas ser parte de esta

treceava carrera de convivencia,
simplemente llega al Parque
Guadiana el día del evento a
partir de las 7:00 a.m. Allí, se
llevará a cabo un proceso de
inscripción para asegurarte de
que estés listo para la carrera.
Una vez que hayas completado
este proceso, estarás listo para la
acción.

UN DÍA DE COMUNIDAD Y
DEPORTE

Más que una simple

competencia deportiva, la Carrera
de Convivencia 5K en el
Hipódromo es una oportunidad
para unir a la comunidad en
torno al bienestar y la actividad
física. Ya seas un corredor
experimentado en busca de una
carrera desafiante o alguien que
busca una experiencia divertida
en familia, esta carrera tiene algo
para todos.

Así que, prepara tus tenis, estira
esos músculos y únete a nosotros
el domingo 10 de septiembre
para un día lleno de emoción,
ejercicio y comunidad en la
Treceava Carrera de Convivencia
5K en el Hipódromo. 

55KK  ggrraattiiss  yy  ddee  ccoonnvviivveenncciiaa  
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Agencias 
El presidente electo de

Guatemala, Bernardo Arévalo de
León, denunció este viernes que
se está “viendo un golpe de
Estado en curso” por las recientes
acciones en contra de su partido,
a poco menos de cinco meses
para su investidura.

Arévalo de León acusó en rueda
de prensa a la fiscal general y jefa
del Ministerio Público, Consuelo
Porras, a un juez penal y a la
Junta Directiva del Congreso,
presidida por el partido oficial,
como los promotores del golpe de
Estado.

“Estas acciones constituyen un
golpe de Estado, que es
promovido desde las
instituciones que deberían
garantizar la Justicia en nuestro
país”, dijo Arévalo de León, electo
en el balotaje del pasado 20 de
agosto.

El mandatario electo, del partido
Movimiento Semilla, indicó que el

“golpe de Estado” está fraguado
también por el fiscal Rafael
Curruchiche y “otros actores
corruptos”, quienes intentan
“romper el orden constitucional y
violentar la democracia”.

Arévalo de León explicó que “el
grupo de políticos y funcionarios
corruptos, que se niegan a
aceptar este resultado, han
puesto en marcha un plan para
romper el orden constitucional y
violentar la democracia”.

De acuerdo al actual diputado, el
“golpe de Estado” se está
“llevando a cabo paso a paso,
mediante acciones espurias,
ilegítimas, e ilegales, en distintas
instancias, cuyo objetivo es
impedir la toma de posesión de
las autoridades electas,
incluyendo al presidente”.

El presidente electo explicó que
observan una “contradicción” en
las acciones de las actuales
autoridades respecto al proceso
de transición.

“Por un lado vemos la

formalidad protocolaria del
presidente (Alejandro
Giammattei) y al mismo tiempo
existe este plan consecutivo de
golpe de Estado”, explicó Arévalo
de León.

El académico de 64 años pidió a
la población “su respaldo” y lanzó
un llamado para “defender lo más
sagrado que es el voto”.

La persecución contra Arévalo
de León y su partido inició
después de su sorpresivo avance
a segunda vuelta en las elecciones
del 25 de julio.

Desde el pasado 12 de julio, el
Ministerio Público (Fiscalía) y el
juez penal Fredy Orellana han
intentado cancelar al partido por
un supuesto caso de firmas falsas
durante la constitución del
partido en 2018.

Este viernes, la Organización de
Estados Americanos (OEA)
advirtió que “la estabilidad
democrática” corre peligro en
Guatemala por la intervención
judicial al proceso electoral.

Además, la OEA aprobó
otorgarle “mayor autoridad” al
secretario general Luis Almagro
para que vigile la transición de
mando en Guatemala.

El próximo 14 de enero, Arévalo
de León debe asumir la
presidencia para el periodo 2024-
2028 en sustitución de Alejandro
Giammattei.

Presidente electo de Guatemala asegura:
“estamos viendo un golpe de Estado en curso”
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